

plus petit que celui de Jupiter et par conséquent, elle en fait le tour en bien moins de temps.

La conjonction de ces deux planètes, qui a eu lieu le 7 avril dernier, se renouvellera le 5 février prochain. Pendant cette période de dix mois, Vénus aura gagné une révolution céleste sur Jupiter. Si, au lieu d'observer la marche de Vénus de la terre, qui est elle-même en mouvement, nous le faisons du Soleil, Vénus opérerait sa révolution en $7\frac{1}{2}$ mois, tandis que Jupiter ne ferait qu'un vingtième de la sienne dans le même temps. Ainsi, Vénus vient en conjonction avec Jupiter tous les huit mois ou à peu près.

Jupiter a terminé sa course rétrograde et marche maintenant vers l'Orient. Tout le monde peut constater la chose. Il suffit de prendre des alignements avec les étoiles fixes, et après quelques jours, il est facile de voir que la planète n'occupe plus le même point du ciel que lors de nos premières observations.

Ceux qui ont voulu voir les quatre satellites de Jupiter, s'ils possèdent une bonne jumelle, ont pu la braquer vers cet astre les trois dernières soirées de novembre dernier, et ils pourront encore le faire les 14, 15 et 16 de décembre.

Mercury est maintenant étoile du soir, mais on le voit difficilement.

Néanmoins, la première moitié de décembre a été le meilleur temps pour le voir, bien qu'il fût très près de Vénus.

PARTIE PRATIQUE

I

DICTÉE

LA SŒUR ET LE SOLDAT MALADE

Une sœur hospitalière soignait un vieux soldat dangereusement malade. Un jour elle lui présente un breuvage que le médecin avait ordonné. Le malade refuse en faisant des menaces. La religieuse insiste avec douceur. Le soldat prend la boîte et la lance au visage de sa bienfai-

trice. Cette pieuse fille revient quelques instants après avec un nouveau breuvage. Poussé à bout par une constance qu'il croit de l'obstination, le malade furieux, saisit le vase et le brise en éclats. Il se croit débarrassé des importunités de la religieuse, mais le militaire ne connaissait que le courage qui se montre sur le champ de bataille; il ignorait celui que peut donner la religion. La sœur s'approche une troisième fois: Prenez cette potion, dit-elle, ne me refusez pas cette grâce. Le malade est entièrement vaincu. Sa dureté a fait place à un attendrissement involontaire; des larmes s'échappent de ses yeux. Vous êtes un ange, s'écria-t-il, je veux connaître cette religion qui vous inspire tant de patience et tant de dévouement; qui produit des vertus à la fois si douces et si élevées.

EXPLICATIONS ET EXERCICES

Hospitalière: on donne ce nom de Sœurs hospitalières à toutes les religieuses des ordres charitables, principalement à celles qui soignent des malades ou des infirmes dans des établissements de charité.—*Breuvage*: prop. boisson, liqueur à boire.—*Religieuse*: personne engagée par des vœux monastiques.—*Poussé à bout*: très irrité, extrêmement impatienté.

Une sœur: le masculin? (*Un frère*).—Quel est le nom correspondant au verbe soigner? (*soin*).—*Vieux*: le féminin? (*vieille*).—Former un verbe et un nom (*vieillir, vieillesse*).—Qu'est-ce qu'un soldat?—Que signifie cette expression *dangereusement malade*?—Qu'est-ce qu'un médecin?—*Avait ordonné*: à quel mode et à quel temps ce verbe est-il employé?—*Menace*: le verbe correspondant (*menacer*).—Quel est le sens du verbe *insister*? (*Persévérer à demander, à vouloir quelque chose*).—*Douceur*: l'opposé? (*Colère*).—*Bienfaitrice*: le masculin? (*Bienfaiteur*). L'opposé? (*Malfaiteur*). L'académie ne donne pas le féminin *malfaitrice*, mais rien n'empêche de le former et de l'employer. (*Littre*).—*Revient*: l'infinitif de ce verbe?—*Nouveau*: le féminin? (*nouvelle*).—*Furieux*: le féminin?—*Débarrassé*: l'opposé? (*Embarrassé*).—Quel est le sens du mot *militaire*?—*Connaissait*: l'infinitif de ce